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N I E D E R S C H R I F T  

Z U R  S I T Z U N G  D E S  

D E S  A U S S C H U S S E S   F Ü R  

K U L T U R ,  B I L D U N G  U N D  

S O Z I A L E S   

Sitzungs-Nr./Gremium/Wahlperiode: 
15. KBS 2020-2025 

Sitzungsdatum:  
14.11.2023 

 
Niederschrift 

Übach-Palenberg, den 14.11.2023 
 
Unter dem Vorsitz von Dr. Sascha Derichs versammelte sich heute um 18:02 Uhr im 
großen Sitzungssaal des Rathauses der 
 

Ausschuss für Kultur, Bildung und Soziales 
 
um über folgende Tagesordnung zu beraten: 
 

T a g e s o r d n u n g 
 

A) Öffentliche Sitzung 

 1.   Genehmigung von Niederschriften 
  

 1.1.   Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 13.06.2023 
  

 1.2.   Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 12.09.2023 
  

 2.   Vorstellung des lokalen Teilhabekreises in Übach-Palenberg 
  

 3.   Vorstellung der neuen Seniorenbeauftragten der Stadt Übach-Palenberg 
  

 4.   Sachstandsbericht Digitalisierung Schulen 
  

 5.   Verleihung des Heimat-Preises 2023 durch die Stadt Übach-Palenberg 
  

 6.   Erweiterungen zur Tagesordnung 
  

 7.   Bericht und Mitteilungen der Verwaltung 
  

    Anfragen 
  

B) Nichtöffentliche Sitzung 

 8.   Abschluss eines Vertrages über 2 Stellen als Flüchtlingsbetreuer 2024 
  

 9.   Erweiterungen zur Tagesordnung 
  

 10.   Bericht und Mitteilungen der Verwaltung 
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Es waren anwesend: 
 
 Stadtverordnete 
Herr Sven Bildhauer SPD (SPD-Fraktion)  
Herr Dr. Sascha Derichs SPD (SPD-Fraktion)  
Herr Peter Jung SPD (SPD-Fraktion)  
Herr Robert Kohnen CDU (CDU-FDP-Fraktion)  
Herr Dietmar Lux CDU (CDU-FDP-Fraktion)  
Herr Pascal Rick CDU (CDU-FDP-Fraktion)  
Frau Petra Streifels SPD (SPD-Fraktion)  
Herr Josef Switalla CDU (CDU-FDP-Fraktion)  
Herr Marco Thielscher B'90/Die Grünen  
                                               (Fraktion B'90/Die Grünen) 

 

  
Sachkundige Bürgerinnen und Bürger 
Frau Sibille Breiler CDU als Vertreterin für den ausge-

schiedenen sachk. Bürger 
Justin Günther 

Frau Irene Frings UWG  
Frau Petra Meyer CDU  
 
 Sachkundige Einwohnerinnen und Einwohner 
Herr Ronny Goyer SPD als persönlicher Vertreter für 

sachk. Einwohner Marc Fischer 
Frau Hildegard Junker CDU  
Frau Marion Wissing B'90/Die Grünen  
 
 Mitglieder mit beratender Stimme 
Frau Schulleiterin Katja Gerhards  KGS Übach 
Frau Schulleiterin Christiane Helzle  GGS Palenberg 
Herr stv. Schulleiter Andreas Hengelbrock  GGS Frelenberg 
Herr Gerd Schindler  Vertreter der evangelischen Kirche 
 
 Abwesende Stadtverordnete 
Frau Martina Czervan-Quintana Schmidt B90/ Die Grünen                   
                                                                          (Fraktion B90/ Die Grünen) 

 

 
 Verwaltungsbedienstete 
Herr Bürgermeister Oliver Walther CDU  
Herr Stadtrechtsdirektor Marius Claßen  
Herr Verwaltungsbediensteter Thomas Lohren  
 
 Schriftführerin 
Frau Stadtsekretärin Svenja Besgens  
 
Ausschussvorsitzender Dr. Derichs begrüßte alle anwesenden Ausschussmitglieder, 
Vertreterinnen und Vertreter der Schulen, Verwaltungsbediensteten, den Vertreter der 
Presse sowie die Zuschauer.  
 
Er stellte die ordnungsgemäße Einladung und die Beschlussfähigkeit des Ausschusses 
fest.  
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Die CDU-FDP-Fraktion erklärte, dass sie am Ende der öffentlichen Sitzung drei Anfragen 
an die Verwaltung richten wolle.  
 
Die SPD-Fraktion erklärte, dass sie am Ende der öffentlichen Sitzung eine Anfrage an die 
Verwaltung richten wolle.  
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung berichtete Ausschussvorsitzender Dr. Derichs, dass die 
Seniorenbeauftragte der Stadt Übach-Palenberg leider erkrankt sei. Aus diesem Grund 
ließ er darüber abstimmen, ob der Tagesordnungspunkt 3 „Vorstellung der neuen Seni-
orenbeauftragten der Stadt Übach-Palenberg“ von der Tagesordnung abgesetzt wer-
den solle.  
 
Beschluss:  
 
Der Tagesordnungspunkt 3 „Vorstellung der neuen Seniorenbeauftragten der Stadt 
Übach-Palenberg“ wird von der Tagesordnung abgesetzt.  
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Einstimmig 
 
 

A) Öffentliche Sitzung 

 1 Genehmigung von Niederschriften 

  
 1.1 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 13.06.2023 

  
 Beschluss: 

 
Die Niederschrift der Sitzung des Ausschusses für Kultur, Bildung 
und Soziales vom 13.06.2023 wird genehmigt. 
 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig 
 
 

 1.2 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 12.09.2023 

  
 Beschluss: 

 
Die Niederschrift der Sitzung des Ausschusses für Kultur, Bildung 
und Soziales vom 12.09.2023 wird genehmigt. 
 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig 
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 2 Vorstellung des lokalen Teilhabekreises in Übach-Palenberg 

  
Ausschussvorsitzender Dr. Derichs begrüßte Frau Alba, Frau Lambertz 
und Herrn Polz vom lokalen Teilhabekreis in Übach-Palenberg. 
 
Diese stellten dem Ausschuss die Aufgaben, Themen und Ausblicke des 
lokalen Teilhabekreises vor. Sie führten aus, dass beim lokalen Teilhabe-
kreis die Bedürfnisse von Menschen mit Behinderung besprochen, analy-
siert und gemeinsam Lösungen gesucht werden, um eine aktive Teilhabe 
am Leben gewährleisten zu können. Der lokale Teilhabekreis setzt sich u.a. 
dafür ein, dass die betroffenen Menschen in die Gemeinschaft aufgenom-
men werden und unterstützt diese bei der Freizeitgestaltung. 
 
Auf Nachfrage von Ausschussvorsitzenden Dr. Derichs, wie mit auftre-
tenden Problemen umgegangen werde, führten die Vertreter aus, dass ge-
meinsam über die Angelegenheit gesprochen werde und die Teilnehmer 
aktiv an der Problemlösung mitwirken würden.  
 
Weiter wurde ausgeführt, dass bisher keine Zusammenarbeit mit dem Se-
nioren- und Behindertenbeirat stattfinde. Diese Anregung nehme der lokale 
Teilhabekreis mit. 

  
  
 3 Vorstellung der neuen Seniorenbeauftragten der Stadt Übach-

Palenberg 

  
 Der Tagesordnungspunkt wurde zu Beginn der Sitzung von der Tagesord-

nung abgesetzt. 
 

  
 4 Sachstandsbericht Digitalisierung Schulen 

  
Auf Nachfrage der SPD-Fraktion erläuterte die Verwaltung, dass sich der 
Sachstandsbericht auf die Anschaffungen sowie den Ausstattungsstand in 
den Schulen auf Grundlage des Förderprogramms DigitalPakt NRW bezie-
he. Eine weitergehende Ausstattung der Schulen erfolgte aus den jeweili-
gen Schulbudgets. Der Ausstattungsstand der einzelnen Schulen sei hier 
unterschiedlich. Die anwesenden Schulleitungen äußerten sich positiv zur 
bisherigen Hardwareausstattung der Schulen, erklärten aber gleichzeitig, 
dass Sie noch weiteren Bedarf sehen. 
 
Auf Nachfrage der CDU-FDP-Fraktion berichtete die Verwaltung, dass in 
der Angelegenheit Glasfaserversorgung an den Schulen die Auftragsbestä-
tigungen vorliege, jedoch noch kein genauer Zeitpunkt für die Umsetzung 
feststehe. 

  
  
 5 Verleihung des Heimat-Preises 2023 durch die Stadt Übach-Palenberg 
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Seitens der Verwaltung wurde darauf hingewiesen, dass im Falle einer 
Vorstandstätigkeit in den aufgeführten Vereinen eine Befangenheit und so-
mit ein Ausschließungsgrund für die Teilnahme an der Abstimmung vorlie-
gen würde. Eine reine Mitgliedschaft im Verein betreffe dies nicht. 
 
 

 Beschlussempfehlung: 
 
Der Rat der Stadt Übach-Palenberg beschließt die Preisverleihung des 
Heimat-Preises 2023 der Stadt Übach-Palenberg wie folgt: 
 
Erster Preis in Höhe von 2.500,00 €: 
Imkerverein Übach-Palenberg e.V. 
  
Zweiter Preis in Höhe von 1.500,00 €: 
Verein für Denkmalpflege und Landschaftsschutz e.V. im Kreis Heins-
berg 
 
Dritter Preis in Höhe von 1.000,00 €: 
Übach-Palenberger Karnevalsgesellschaft 1953 e.V. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig 
 
 

 6 Erweiterungen zur Tagesordnung 

  
Erweiterungen zur Tagesordnung ergaben sich nicht. 

  
  
 7 Bericht und Mitteilungen der Verwaltung 

  
Die Verwaltung teilte den aktuellen Sachstand zum Förderprogramm Stär-
kungspakt NRW mit. Bereits 30.000,00 € der Fördersumme wurden an die 
Übach-Palenberger Tafel ausgezahlt. Eine weitere Auszahlung von mindes-
tens 10.000,00 € sei für Dezember eingeplant. 
 
Ca. 40.000,00 € der Fördersumme wurden für die Befreiung der Beitrags-
stufen 1 und 2 im OGS-Bereich für das Jahr 2023 sowie für gesunde 
Snacks bis zum Jahresende für alle Schülerinnen und Schüler in Höhe von 
maximal 20.000,00 € eingeplant.  
 
Dies stelle eine Verwendung von ca. 75% der Fördermittel dar. 
 

----- 
 
Die Verwaltung berichtete, dass insgesamt neun Anträge für die Energie-
pauschale für Vereine eingereicht wurden, wovon ein Antrag zurückgezo-
gen wurde und zwei Anträge abgelehnt werden mussten. Den übrigen An-
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tragstellern konnten insgesamt 8.925,73 € zur Verfügung gestellt werden. 
  
  
  Anfragen 

  
1. Anfrage der CDU-FPD-Fraktion: 
Auf Nachfrage der CDU-FDP-Fraktion erläuterte die Verwaltung, dass der 
Vertragsschluss über die Vergabe der Betreuungsleistungen der Offenen 
Ganztagsgrundschulen der Stadt Übach-Palenberg mit dem AWO Kreis-
verband Heinsberg e.V. im August 2023 erfolgt sei. Stand jetzt seien keine 
Abwanderungen seitens des Betreuungspersonals der OGS bekannt.  
 
2. Anfrage der CDU-FPD-Fraktion: 
Auf Nachfrage der CDU-FDP-Fraktion berichteten die anwesenden Schul-
leitungen, dass es sich bei dem angesprochenen Projekt um eine regelmä-
ßige Initiative des Medienhauses Aachen handle, welche das Ziel verfolge, 
den Schülerinnen und Schülern das Zeitunglesen näher zu bringen. 
 
3. Anfrage der CDU-FPD-Fraktion: 
Auf Nachfrage der CDU-FDP-Fraktion betr. Arbeitsmaterialien des Schul-
ministeriums zum Thema Antisemitismus führten die anwesenden Schullei-
tungen aus, dass diese sehr umfangreich seien, die Grundschulen jedoch 
ihrer Meinung nach nicht die richtige Zielgruppe darstellen würden.  
 
 
1. Anfrage SPD-Fraktion: 
Auf Nachfrage der SPD-Fraktion berichtete die Verwaltung, dass in der 
Angelegenheit SV Marienberg die Vereinsauflösung von Amtswegen beim 
Amtsgericht beantragt worden sei. Eine Kontaktaufnahme mit dem letzten 
Verantwortlichen des Vereins sei leider nicht möglich gewesen. 
 
Die Verwaltung führte zum aktuellen Sachstand zu den einzelnen Maß-
nahmen betr. Fußballplätze aus. Die Einfriedung des Fußballplatzes Am 
Buchsberg wurde ausgetauscht. Die Maßnahme Flutlichtanlage Frelenberg 
sei bereits vorbereitet. Aufgrund eines vom Verein gestellten Förderantra-
ges befinde sich das Projekt zur Vermeidung einer Förderschädlichkeit im 
Schwebezustand. Für die Vereinsheime in Boscheln und Scherpenseel 
wurden bereits Schadstoffgutachten beauftragt und eine Besichtigung durch 
eine externe Firma durchgeführt. Die Verwaltung befinde sich derzeit in Ab-
stimmungsgesprächen bzgl. der Stromanbindung des Fußballplatzes Bo-
scheln. Ein entsprechendes Angebot liege vor. 
 

Ausschussvorsitzender Dr. Derichs schloss um 19.07 Uhr die öffentliche Sitzung. 
 
Nach Wiederherstellung der Öffentlichkeit schloss Ausschussvorsitzender Dr. Derichs 
um 19.12 Uhr die Sitzung. 
 
gez.          gez. 
Dr. Derichs         Besgens 
Ausschussvorsitzender       Schriftführerin 
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